
年度 実習病院 感想等

R5 尼崎

11週間という短い間でしたが、病院志望である私にとってはとても充実した日々を過ごすことができました。
実習を開始したばかりの頃は、薬局とは異なり調剤時に腎機能を確認したり、ハイリスク薬のオーダー理由を
確認したり、様々なことを調べながら調剤するのは大変だと感じていましたが、カルテから得られる情報をも
とに、薬剤の用量は適切か、投与しても問題はないかを確認しながら調剤することの重要性を理解することが
できました。特に、抗がん剤調製は他の病院ではあまり体験させてもらえないことが多いと聞き、貴重な体験
ができてよかったです。また、急性期医療としてICU病棟を見学し、実際にカルテで患者の状態を追いながら薬
剤師の業務を見学できたことは、より一層病院で働きたいと思うきっかけになりました。お忙しい中、懇切丁
寧にご指導頂きありがとうございました。

R5 尼崎

これまで病院薬剤師と関わらせて頂く機会が少なかったため、薬剤部の中や業務の想像がつかない不安の中で
実習に参加しました。実際に参加させて頂くと、実習担当の先生やプリセプターの先生がお忙しい中で日々親
身に寄り添って下さったため終始穏やかに実務実習を終えることができました。実習期間中は、最新の調剤機
器を扱いながらの調剤業務や抗がん剤のミキシング、病棟実習、緩和ケアやDDST等のチーム医療への参加と実
習内容が非常に充実しており、日々成長を実感でき、毎日実習へ行くことが楽しみでした。今回の実習を通し
て、病棟での患者との関わる姿や他職種連携、薬剤部内の環境の良さを身をもって体感させて頂けたことで、
薬剤師という職業への価値観が変わり、病院薬剤師になると決断しました。尼崎総合医療センターで勤務され
ている先生方のような個々の患者さんに寄り添える病院薬剤師になれるよう頑張ります。11週間、お忙しい中
貴重な経験をさせて頂き誠にありがとうございました。

薬学部実習生の声



R5 西宮

11週間にわたる長期実務実習を受け入れて下さり、ありがとうございました。
病院薬剤師の仕事は多岐にわたり、薬剤に関する知識だけでなく、病態や検査値、治療方法等の幅広い知識が
必要であるということが分かりました。はじめは、大学で学んだことと臨床現場においてギャップがあり、分
からないことも多く苦戦しましたが、先生方が丁寧に指導して下さったお陰で、たくさんの成長ができたと実
感しています。
調剤では、処方箋や電子カルテから患者背景や病態を把握し、薬剤、用法用量等が適切であるかを確認するこ
とで、患者さんへの安全で最適な薬物治療の提供に繋がると学びました。他にも薬局では取り扱いのなかった
注射剤や輸液、抗がん剤の調剤をはじめとする様々な新しいことにも携わらせて頂き、知識を習得することが
出来ました。
また、服薬指導にて実際に患者さんと対面でお話しさせて頂き、自身の反省点や成長を沢山感じることができ
ました。その中でも特に感じたことは、自身の薬剤、医療知識量の乏しさと、コミュニケーションの重要性で
した。伝え方や聴き取り方を工夫することで、患者さんとの信頼関係の構築につなげることが出来るというこ
とを学びました。
実務実習中、本当に多くのことを教えて頂きました。今後は、実習での学びを糧に勉学に励み、薬剤師として
必要な知識を身につけ、人と人との対話・つながりを大切にしながらコミュニケーション能力を鍛えていきた
いと思います。11週間本当にありがとうございました。

R5 西宮

この度は11週間という長期にわたり、貴重な経験をさせて頂きありがとうございました。
病院実習では電子カルテで患者背景を含め病態や検査値などを確認できるため、処方の妥当性について深く考
える力が身に付きました。また、調剤過誤を防止するための工夫やシステムが導入されており、医療安全への
取組の強さを実感しました。
服薬指導では患者さんと直接お話しすることで、病棟業務のやりがいや患者さんの立場になって考えることの
重要性について学びました。また、自身のコミュニケーション能力の必要性や知識不足を痛感し、薬剤師の業
務は対物ではなく対人であることを改めて実感しました。
他部署見学もさせて頂き、多職種への理解を深めることができました。そこで求められる薬剤師の役割につい
て考える良い機会となりました。
今回の実習を機に、大学で学んだ知識を臨床現場でどう活かすか、どのような知識が必要かを考え、今後の課
題が見えてきました。実習を通して学んだことを生かして薬剤師として活躍できるように、さらに自己研鑽に
励んでいきます。
薬剤師の先生方にはお忙しい中手厚いご指導をいただき、本当にありがとうございました。



R5 加古川

学校では学べない現場ならではのものを11週間で見聞きすることができました。
病院に来て様々なチーム医療に参加させていただき、薬剤師のチーム内の役割や必要性を知ることができ、病
院薬剤師として働くやりがいを知ることができました。
病棟に上がる機会も頂き、患者さんと実際に関わったことで、様々なキャラクターの患者さんがいらっしゃっ
て服薬指導は一様にいかないことや専門的な薬の内容を噛み砕いて伝えることの難しさなどたくさんのことを
実感しました。就職先に悩みながら実習に来ましたが、実習を通して病院薬剤師のイメージが変わり将来の方
向性を決めることができました。
薬剤師の先生方、事務の方々の温かいご指導で充実した11週間を送ることができました。
ありがとうございました。

R5 加古川

実習を通して、大学では学ぶことのできない知識や手技を数多く学ぶことが出来ました。カンファレンスやラ
ウンドなどを一緒に同行し、チーム医療の大切さを感じることが出来ました。服薬指導では、最初は患者さん
の訴えを傾聴するだけで、声をかける余裕がなくスムーズに指導を行うことが難しかったですが、薬剤師の先
生方の丁寧なご指導があり、患者さんの不安を和らげられるような態度や、日常行動から連想させて患者さん
が話しやすいような環境を作ることができました。この実習で身に付けたことを、就職後にも活かしていきた
いと思います。指導して頂いた薬剤師の先生方、約3ヶ月間ありがとうございました。

R5
はりま姫

路

　実習では、計数調剤や注射剤調剤の他、持参薬鑑別やDI業務、病棟業務など、幅広い業務内容を体験させて
いただきました。特に、薬局実習と異なる点として、注射剤調剤やDI業務では、輸液や抗がん剤などについて
多くの知識を得ることができ、病棟業務では一人の患者さんに複数回服薬指導を行うことで、じっくりと症例
および患者さん自身と向き合うことができました。また、医療チームのカンファレンスにも参加させていただ
き、他の医療スタッフへの医薬品情報提供や薬物治療のアセスメントの共有など、多職種連携の中の薬剤師の
役割について自分なりに少しずつ理解を深める事ができました。実習で学んだことを大切に、日々精進してま
いります。本当にありがとうございました。

R5
はりま姫

路

病院実習では、大学で出来ない経験をさせて頂き充実した毎日でした。特にカルテで患者さんの病状や経過、
検査値や各職種の記録などを確認した上で薬物療法に関われたことは大きな経験でした。背景の違う1人1人の
患者さんを様々な角度から見て、薬の面からどう関われるか考えたことで新たな知識を得たり病態や薬の理解
が深まりました。最新機器の導入からは薬剤師の業務が対物から対人へ移行し、薬剤師の専門性を発揮してい
ることを感じました。チーム医療への参加や部署見学ではチーム医療での薬剤師の職能や他職種の専門性を学
べました。お忙しい中ご指導頂いた薬剤部の皆様に感謝申し上げます。実習での経験を忘れず自己研鑽に励
み、将来活躍できる薬剤師になりたいです。



R5 丹波

11週間という短い期間でしたが、毎日のように新しい学びがあり、とても充実した病院実習でした。実習内容
は、調剤業務や病棟業務だけでなく、透析室・栄養課・手術室・放射線課・検査部など、様々な部署の見学
や、チーム医療（AST・NST・PCT）にも参加させていただき、他職種と薬剤師の関わり、チーム医療における薬
剤師の役割を学び、薬剤師が医療従事者の一員であることを実感しました。また、実習中に大学で学習したこ
とをそのまま活かすことができる場面もあり、モチベーションの向上につながりました。しかし、それと同時
に臨床現場にて現在の知識を活用・応用していく難しさも感じ、経験や最新の知識が必要となることも学びま
した。日々学習し続けることを大切に、これからも勉学に励んでいこうと思います。先生方、お忙しい中いつ
も気にかけて下さって丁寧にご指導いただき、ありがとうございました。

R5 丹波

11週間指導してくださった多くの薬剤師の先生方、ありがとうございました。
病院実習において、調剤業務、検査部などの他部署見学、カンファレンス・感染対策チーム・栄養サポート
チーム・緩和ケアチームへの参加、入院患者さんとの関わりを通して多くのことを学ばせていただきました。
多職種連携の中で活躍されている薬剤師の先生方を間近で見る機会をいただけてとても刺激になりました。服
薬指導や面談において、患者状態に合わせた個別性のあるコミュニケーションの取り方を勉強させていただき
ました。また、抗がん剤治療をされている患者さんと関わらせていただけたことが印象に残っています。様々
なことを丁寧に説明してくださり、臨床現場でしか学ぶことのできない貴重な体験をさせていただけました。
この病院実習から得たことをこれから活かしていけるように頑張りたいと思います。

R5 淡路

病院実習では、調剤業務、いろいろなチーム医療への参加、病棟業務といろいろな経験をさせてもらいまし
た。調剤ではどのような薬か、患者情報はどうかを意識して取り組むことができました。質問した際には、す
ぐにアドバイスをくれ、わかりやすく教えてもらいとても充実した実習生活になりました。また、感染症の制
御や治療に関してICTを通して学ぶことができました。最初は知識があれば、何事も対応できるのではないかと
考えていたが重要なのはその知識をどう生かすかが大事だと薬剤師の方を見て勉強になりました。最後になり
ましたが、11週刊本当にありがとうございました。

R5 淡路

抗がん剤調製や病棟での服薬指導、チーム医療への参加、検査部や放射線部見学など様々な経験をさせて頂き
ました。いろいろな業務や講義を行っていただき幅広い知識を得ることが出来ました。
特に病気を早期発見するのに欠かせない検査部の見学では普段見られないような機械や器具を見れてとても勉
強になりました。
また病棟での服薬指導では様々な患者さんの服薬指導をさせていただき病棟での薬剤師がどのような説明をし
ているかを勉強させていただきました。
実習で学んだことを忘れずにこれからの勉強も頑張っていきたいと思います。
最後になりましたが先生方、お忙しい中丁寧にご指導いただきありがとうございました。



R5
こころの
医療セン
ター

急性期病棟、慢性期病棟、アルコール依存症の開放病棟、児童思春期病棟などを見学し、精神科領域について
学ぶことができました。多職種が連携し、患者さんの疾患について入院中にどのような治療をしていくかだけ
でなく、退院後の生活や家族との関わり方など様々な側面から考えていることを知りました。病棟を見学して
いく中で精神疾患は同じ疾患であっても患者さんによって特性があり、治療法もそれぞれ異なることがわかり
ました。5日間の実習を通して多くの経験をすることができました。お忙しい中ご指導していただき、ありがと
うございました。

R5
こころの
医療セン
ター

精神疾患の患者と関わる機会があまりなかったので、どのような治療が行われているか、どのように薬剤師が
介入しているかを学ぶことができました。
精神疾患患者の状態に合わせて指導内容や患者への質問内容や聞き方を考慮する必要があること、また服薬指
導にて得た患者の症状や状態について、他の看護師などの医療スタッフと共有することが重要であると学ぶこ
とができました。
病棟見学やカンファレンスの見学、講義などを実施していただき、非常に内容の濃い1週間を過ごすことができ
て貴重な経験になりました。1週間、ありがとうございました。

R5 こども

11週間お忙しい中色々とご指導して頂きありがとうございました。小児専門の病院ということで、調剤や病棟
業務において薬局実習の際とは異なった部分が多かったのでとても勉強になりました。調剤では患者さんひと
りひとりの体重・年齢に合わせて細かく投与量を計算しなければならないということを学びました。病棟業務
では患者さん本人ではなく親御さんに対して服薬指導を行う場面が多く、難しいなと感じました。また薬剤部
の中だけではなく病院内の他のあらゆる部署を見学させていただいたのでとても勉強になりました。今回の実
習で学んだことを今後の学習に活かしていきたいと思います。ありがとうございました。

R5 こども

この度は、お忙しい中実習生として受け入れて下さりありがとうございました。薬局実習でも小児の調剤に触
れる機会は多くありましたが、病院実習のように一人の患者さんに長期的に関わらせていただくことはなかっ
たため、病棟での指導や患者さんの疾患について深く知ることが出来ました。調剤業務や注射業務に関しては
小児の患者さんが中心であることから、一人一人の年齢や体重、腎機能などの値を考慮することを教えていた
だき、病棟での指導では患者さん本人や保護者の方に寄り添った指導の大切さを学ばせていただきました。こ
ども病院での実習を通し、先生方から学ばせていただいたことを忘れず今後も精進して参ります。11週間、温
かいご指導をいただきありがとうございました。

R5 がん
11週間大変お世話になりました。お忙しい中、多くの質問にもお答え頂き、充実した実習期間を過ごすことが
できました。カンファレンスへの参加や、病棟業務の見学などを通して、病院薬剤師の役割・必要性を再認識
することができました。ありがとうございました。



R5 がん

11週間ご指導いただきありがとうございました。様々な講義やカンファレンスを通して、実務的な知識を身に
つけることができました。わからないことをお聞きした際は丁寧に教えてくださりました。お忙しいかと思い
ますが病棟に行って患者さんと接する機会がもっとあれば、より病院ならではの業務を経験できたのではない
かと思いました。本当にお世話になりました。ありがとうございました。


